

## Generalizar las mejores experiencias para satisfacer las demandas de la población



La recuperación de la vivienda, la contratación de productos agrícolas y el comportamiento del Programa de Atención Materno Infantil, fueron temas ampliamente analizados en la primera reunión de 2023 con los gobernadores e intendentes del país, que dirigió el miembro del Buró Político del Partido y primer ministro de la República, Manuel Marrero Cruz.

## Yuniel Labacena Romero, 26 de Enero de 2023

Si en las reuniones nos conformamos con discursos y exponer las buenas experiencias, y dejamos los análisis hasta ahí, no vamos a lograr avanzar. Tenemos que basarnos en esas buenas prácticas que existen en las provincias y generalizarlas; de eso se trata, ese es el gran reto que tenemos por delante.

Así de enfático y reflexivo —como exigen estos tiempos— fue el miembro del Buró Político del Partido y primer ministro de la República, Manuel Marrero Cruz, al dirigir la primera reunión de 2023 con los gobernadores e intendentes del país, que este miércoles estuvo encabezada por Salvador Valdés Mesa, vicepresidente de la República; y Esteban Lazo Hernández, presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular, ambos miembros del Buró Político.

El cumplimiento del Plan de la Vivienda fue el primer punto en la agenda de trabajo. Según informó Vivian Rodríguez Salazar, directora general de la Vivienda, el pasado año se terminaron más de 20 000 casas, el 55 % del plan previsto y solo avanzaron en los indicadores del programa las provincias de Cienfuegos, Sancti Spíritus y Matanzas.

Marrero Cruz reiteró que este es uno de los problemas que más impacta a la población y en el que no se avanza lo suficiente. En tal sentido, llamó a implementar sistemas de trabajo diferentes, a partir de la producción local de materiales de la construcción.

De proyecciones habló la Directora general de la Vivienda para este 2023, y entre ellas hizo alusión a la terminación de inmuebles con un mayor empleo de las nuevas formas de gestión y la participación popular, priorizar la solución de afectaciones climatológicas pendientes en todos los territorios, así como garantizar las acciones de rehabilitación de viviendas para erradicar condiciones de vulnerabilidad.

Al respecto, Esteban Lazo Hernández llamó a que los delegados se involucren con la población en la solución de este asunto, y que los análisis vayan al fondo de los problemas. «La vacuna de la sistematicidad, dijo, tenemos que ponerla todos los meses».

## LA CONTRATACIÓN EN LA MIRA

La contratación de las producciones agropecuarias, proceso que hasta la fecha respalda la entrega de apenas el 37 % de lo planificado por el Ministerio de la Agricultura, se analizó ampliamente en el encuentro. De igual modo, se hizo referencia al cumplimiento de la Ley de Soberanía Alimentaria y de Seguridad Alimentaria y Nutricional, aprobada por el Parlamento cubano, y que «no es más de lo mismo», al decir del Primer Ministro.

En tal sentido, Salvador Valdés Mesa afirmó que, en medio de esta situación que vivimos, urge alcanzar el autoabastecimiento municipal y para ello es necesario acciones integradoras y utilizar, en el menor tiempo posible, la autonomía que le confiere la Constitución de la República a los territorios. «En la misma medida que se utilice esa autonomía van asumir más responsabilidades políticas, económicas y sociales».

Meisi Bolaños Weiss, ministra de Finanzas y Precios, reiteró que al existir un desabastecimiento de alimentos se da un alza desmedida de los precios. «Estamos transitando un mes de enero en el cual le pedimos a las direcciones de los gobiernos insistir, profundizar y sistematizar el control y monitoreo de los precios, sobre todo de las producciones agropecuarias, pues se nos está dando un incremento desmedido».

Señaló que, en medio de los déficits de ofertas y de producciones agroalimentarias, existen elementos que nos pueden ayudar para sortear la situación. Uno de ellos es la concertación de precios, al decir de la Ministra, y convocó a hacerla sostenible y organizada, pues tiene mucho impacto en la población.

«Dentro de ello hay que ver las alternativas que nos puedan permitir eliminar intermediarios, porque si seguimos buscando las concertaciones, después de una larga cadena entre el productor y el consumidor final en la placita, que es el pueblo, tampoco vamos a resolver el problema de los precios.

«Tenemos que llegar al productor, analizar en qué precio está vendiendo y entonces discutir con los intermediarios o quitarlos», insistió Bolaños Weiss, quien no dejó de reconocer el valor de esta figura. Pero, como ella dijo, hay que revisarla, porque está pesando «en los precios en que se están vendiendo hoy algunas viandas, como el boniato y el plátano, por ejemplo, a precios insostenibles».

Con mucho rigor fueron evaluadas la situación del hurto y sacrificio de ganado mayor y cuestiones referidas al cumplimiento de la contratación con la industria láctea. Sobre este último aspecto, el vice primer ministro, Jorge Luis Tapia Fonseca, convocó a tener una buena contratación con los productores y a que no existan impagos a estos.

OUE MEJORE EL BIENESTAR MATERNO INFANTIL

Especial atención se le brindó al comportamiento del Programa de Atención Materno Infantil (PAMI), otro programa sensible y determinante para el futuro del país, y que, a pesar de los esfuerzos del personal médico, el pasado año no alcanzó los resultados deseados.

Solo el municipio especial Isla de la Juventud y seis provincias cerraron el 2022 con tasas de mortalidad infantil por debajo de seis por cada mil nacidos vivos, y en lo que va de enero el escenario también sigue complejo en muchos territorios.

Este es un tema que debemos atender de manera intersectorial y nos llama a elevar la exigencia para revertir la situación que tenemos, aseguró el vice primer ministro, Jorge Luis Perdomo Di-Lella; mientras la vice primera ministra, Inés María Chapman Waugh, exhortó a rescatar los conceptos fundacionales del programa del Médico y la Enfermera de la Familia.

En consonancia con ello, Reinol Delfín García Moreira, viceministro de Salud Pública, apuntó, entre las prioridades del PAMI para el año, asegurar los recursos médicos y no médicos relacionados con el programa, garantizar la actualización de los profesionales del sistema que intervienen en los procesos de atención materno infantil, y conseguir un adecuado funcionamiento de la atención primaria de salud y de la red de hospitales dedicados a este programa.

También se refirió a fortalecer temas relacionados con la intersectorialidad, con mayor énfasis en la prevención del embarazo en la adolescencia y el aborto, la planificación familiar y la prematuridad; a incrementar la atención integral a los jóvenes y adolescentes con acciones que transversalizan a todos los organismos involucrados en la salud materno infantil; y a ampliar el programa de reproducción asistida.

Hacia el final del encuentro se abordó la implementación y cumplimiento de las directivas generales para el enfrentamiento al delito, las ilegalidades y la corrupción, un combate —que como se ha dicho—requiere del apoyo y la participación de todo el pueblo en una lucha rigurosa, sistemática y eficiente contra estos flagelos.

Presidencia y Gobierno de la República de Cuba 2025 © Palacio de La Revolución